



GUIA N°3 FORMATIVA EDUCACION CIUDADANA.

Guía N°3/UNIDAD NIVELACION.

CURSO 4° medio.

Prof.: Valentina Arenas W.

Nombre: _____ Curso: _____

Objetivo: Identificar los diferentes enfoques sobre el concepto de ciudadanía.

La democracia, una forma de ejercer ciudadanía.

¿Son ustedes ciudadanos?, ¿por qué?, ¿qué implica esto para sus vidas cotidianas?

A lo largo de esta lección, podrás estudiar de qué forma se relacionan la democracia y la ciudadanía. Pero antes de comenzar, es necesario que conozcas en qué consiste la ciudadanía y qué elementos la definen. A continuación, te presentamos diversas fuentes que te permitirán aproximarte a la construcción de este concepto.

- **Construyendo conceptos.**

Definición 1.

El siguiente fragmento corresponde al artículo 13 de la **Constitución Política de Chile**, en el que se exponen los requisitos que debe cumplir una persona para ser considerado **ciudadano chileno**.

Son ciudadanos los chilenos que hayan cumplido dieciocho años de edad y que no hayan sido condenados a pena aflictiva. La calidad de ciudadano otorga los derechos de sufragio, de optar a cargos de elección popular y los demás que la Constitución o la ley confieran. Los ciudadanos con derecho a sufragio que se encuentren fuera del país podrán sufragar desde el extranjero en las elecciones primarias presidenciales, en las elecciones de presidente de la República y en los plebiscitos nacionales.

Constitución Política de Chile, 1980.

Definición 2.

Un concepto dinámico y cambiante

Este extracto explica las distintas instancias en las que la ciudadanía puede participar o jugar un rol importante dentro de una sociedad, entendiendo que esos momentos van cambiando junto con ella.

La ciudadanía puede aludir a diversas condiciones, características y procesos, desde las percepciones que los sujetos tienen acerca de sus derechos, deberes y responsabilidades o su participación a través de canales democráticos formales u otras formas relacionadas a la vida en comunidad, así como temas sobre tolerancia o discriminación asociados a principios y normas democráticas de convivencia social.

Biblioteca del Congreso Nacional de Chile (2016). Guía de formación cívica. Santiago: Editorial BCN

Definición 3.

La ciudadanía y el Estado

La siguiente fuente plantea la relación entre ciudadanos y Estado como un doble proceso en el que se fijan ciertos derechos y obligaciones

La ciudadanía es una categoría clave que se levanta precisamente como una mediación que, por un lado, definen a los sujetos frente al Estado nación y, por el otro, protege a los sujetos frente a los poderes del Estado. Se trata pues de un complicado y delicado mecanismo (histórico y situado) de derechos y obligaciones, que sirve en primer término para pausar las reglas del juego social, cuyo sentido último es el de mantener el equilibrio entre la libertad y la seguridad.

Reguillo, R. (2003). Ciudadanías juveniles en América Latina. En Última Década, n.º 19. Ediciones CIDPA: Valparaíso

Definición 4. ¿Qué significa ser ciudadano en el siglo XXI?

Las transformaciones políticas, sociales, económicas y culturales impulsadas por la globalización, han generado un amplio debate sobre el concepto de ciudadanía y lo que significa ser ciudadano en la sociedad actual.

La ciudadanía desde una perspectiva multicultural, global y posmoderna

Ser ciudadano significa:



Concebir las **dimensiones individual** y **colectiva** como un **todo indivisible**.

1

2 Reconocer la **universalidad** de los **derechos humanos** (políticos, civiles y sociales).



Asumir el **compromiso ético** y **comunitario** que necesitan los **sistemas democráticos**.

3

4 **Ejercer la ciudadanía:**

- a. Política, civil y social.
- b. Dentro de los límites de las comunidades políticas vigentes.
- c. Reconociendo el multiculturalismo.



Desarrollar un **compromiso comunitario** desde identidades escalonadas, que permitan la **identificación con comunidades** que van **desde lo local a lo global**.

5

• **REFLEXIONA:**

Explica con tus propias palabras en qué consisten los 4 enfoques sobre el **concepto de ciudadanía**. Luego, argumenten: ¿con qué postura te sientes más identificado?

Definición 1	Definición 2	Definición 3	Definición 4

¿Piensas que el concepto de ciudadanía continuará cambiando en el futuro?, ¿de qué forma?
